

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y a uno por la tarde.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

NÚM. 452, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, JUEVES 24 DE NOVIEMBRE DE 1859.

TIRADA DE 17.000 EJEMPLARES

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

El golpe de vista que presentaba la bahía y puerto de Algeciras el 16 de este mes, era magno. A la derecha aparecían fondeados diez y siete vapores mercantes, once de guerra, cinco lanchas cañoneras, diez buques menores, la corbeta *Villa de Bilbao* y el vapor *Isabel II*, total treinta y tres buques de guerra, y diez vapores transportes mercantes; á la izquierda, sobre Palmones, se destacaban los vapores negros de los ocho buques de guerra que forman la escuadra francesa, y delante, un poco al Nordeste, los doce ó trece vapores de la inglesa fondeada cerca de La Línea, bajo los fuegos de la plaza.

Entre el Estado Mayor que seguía al general Donnell durante la revista del 19, en el Puerto de Santa María, iban en una carretela descubierta, cuatro oficiales de la marina de guerra.

Los empleados de Hacienda pública de la ciudad de Cádiz, no obstante el descuento gradual que se hallan afectos como todos los de su clase, han reunido 10,000 reales por cuantificación voluntaria para contribuir á los gastos de la guerra de Africa.

El nuevo cuerpo de reserva mandado formar, comprenderá los primeros batallones de Galicia, América y Zaragoza, un batallón de Cazadores, y el resto lo formarán batallones de provinciales, con la correspondiente sección de Artillería y Caballería, formando un total de doce mil hombres.

Parece que los españoles residentes en la capital del vecino Imperio, han acordado auxiliar al gobierno en la guerra de Marruecos, con un abono de una fuerte cantidad de dinero.

Hay noticias de la llegada del general Latorre á las provincias Vascongadas: en Vizeaya había con alistados voluntarios para formar los tercios, en Guipúzcoa doscientos, en Alava se iba á sacar la fuerza por sorteo.

Dice anoche la *Gaceta militar*, que anda la diligencia entre algunas kabilas moras. No es extraño. No todas son belicosas, y con una política firme y cautelosa, y una conducta audaz y complaciente, pronto se contarán amigos entre los moros.

El día 16 salieron de Cádiz un batallón de cazadores de Barcelona y otro del regimiento de la Reina, para acantonarse en Churriana y Alhaurín de la Torre, pueblos inmediatos á la capital. A Cádiz irán á acantonarse otros batallones de los que componen la reserva.

En el polvorín de San José de la plaza de Cartagena, existen 2,000 quintales de pólvora, con destino á la expedición de Africa, habiéndose ya remitido 78,000 cartuchos de los 5,000,000 que se hacen en la maestranza de artillería de este departamento. El número de

cartuchos que se construyen diariamente, asciende á unos 60,000.

Un deber de imparcialidad nos obliga á rectificar espontáneamente un hecho equivocado. Refiriéndonos á la historia de las notas, dijimos que desde una comunicada por el gobierno inglés, siendo presidente del Consejo el Sr. Isturiz, hasta la última de dicho gobierno en que deja espedita nuestra libertad de acción, había una ventaja inmensa en favor de la dignidad del nombre español. Pues bien, esa referencia á una nota de la época del Sr. Isturiz no es exacta. Bastanos que este respetable hombre público se halle distante para que nos apresuremos á deshacer un error en que involuntariamente habíamos incurrido. Era ya ministro de Estado el señor D. Saturnino Calderón Collantes, cuando Mr. Buchanan, según tenemos entendido, le comunicó de palabra un despacho de su gobierno, á propósito de uno de los infinitos choques que han venido agriando nuestras relaciones con el Imperio Marroquí, en que se hacían indicaciones graves para el caso de una colisión.

Con entereza suma, con la dignidad que no se ha desmentido un instante, diga lo que quiera la malevolencia, el ministro de Estado exigió que se le diera conocimiento por escrito de lo que de palabra había rechazado, y el gobierno inglés tuvo por conveniente no hacer dicha comunicación. Esto no obstante, para desvanecer hasta la idea de que España hubiera podido dejar pasar sin correctivo, toda indicación que coartara la libertad de sus operaciones como pueblo independiente, si no estamos mal informados y creemos que no, en 9 de abril se dirigió una estensa comunicación á nuestro representante en Londres, con encargo de que se facilitara copia al ministro de Negocios extranjeros, comunicación en que se protestaba contra la tradición de que gobiernos extraños mediaran en nuestras disidencias con Marruecos, en que se anunciaba el propósito de obrar desembarazadamente y en que se hacían declaraciones altamente dignas y honrosas para nuestro país.

Es probable que este documento sea uno de los que se publiquen y entonces rectificaremos cualquier error que hubiéramos podido cometer, aunque creemos haber sido exactos en el espíritu.

Sobrevino luego el suceso que ha dado origen á la guerra; las comunicaciones entre los gabinetes de Londres y de Madrid sobre la cuestión de Marruecos se reprodujeron, y de nota en nota, desde la arrogante á inadmisibles exigencias rechazada ya en abril por el gobierno hasta la última comunicación en que se reconoce el derecho que nos asiste para apelar á las armas é invadir el territorio marroquí, se ve evidentemente que el gabinete inglés ha retrocedido ante la realidad de nuestro derecho y ante el propósito firme de no renunciar á obtener por cualquier medio el desagravio que la honra nacional exige.

Cumplimos, pues, con un deber de sinceridad, rectificando nuestro aserto en lo que tenía de equivocado, y no por eso deja en verdad de ser menos ventajosa la situación del ministro de Estado y la de todo el ministerio, que en esta cuestión no dudamos hace solidaria la responsabilidad de sus actos.

Los principios consignados en la citada comunicación de 9 de abril, son los que han servido de base para todas las comunicaciones diplomáticas posteriores y en un instante ha dejado el gobierno de mostrarse enérgico y decidido, no pendenciero y dispuesto á pelear con Europa, como habrían querido los que envidiaban las notas de 1823; pero sí digno, mesurado, prudente, como conviene á una nación que tiene la conciencia de su derecho, y que se siente con fuerzas bastantes para hacerle respetar.

De Sevilla salió el 19 por el vapor del mismo nombre cargado hasta los topes de efectos de guerra, llevando entre estos, las últimas cureñas necesarias para el tren de sitio.

Las fuerzas, que al mando del general Echagüe, desembarcaron en Ceuta y están ya operando en el territorio marroquí, se componen del regimiento de Borbon, el de Granada y cazadores de Cataluña, Mérida, Talavera, Simancas y Alba de Tormes. De artillería han marchado tres baterías de montaña; total, 18 piezas; caballería, un escuadrón de Albuera. De modo, que unidas estas fuerzas á los dos batallones del Rey, que ya se hallaban en aquella plaza, cazadores de Madrid y Barbastro y á un escuadrón de Mallorca, forman:

- Seis batallones de infantería.
- Siete idem de cazadores.
- Dos escuadrones de caballería.
- Tres baterías de artillería de montaña.

Ayer salió un oficial de ingenieros con el resto del material de este distinguido cuerpo, destinado al ejército de Africa. También salió una remesa de bastante consideración de municiones de artillería, en su mayor parte metralla.

El *Clamor Público* cree que el acto de romper los alambres telegráficos, en las dos distintas direcciones por donde había de llegar la noticia de la primera acción de nuestras tropas contra los marroquíes, que se aguardaba precisamente el día 19, ha sido efecto de un ardido político. Nuestro colega añade que si llegara á reproducirse el delito, en virtud de las precauciones adoptadas por el gobierno, se sabría en provincias al mismo tiempo que la prisión de sus autores.

El Sr. Alarcon ha sentado plaza de soldado voluntario por el tiempo que dure la campaña de Africa, en el batallón cazadores de Ciudad-Rodrigo.

Ha salido para San Sebastian con el general Latorre un hijo de nuestro distinguido amigo e diputado D. Francisco Goicoerrotea, joven de diez y nueve años, que marcha á alistarse como simple voluntario en los tercios vascongados.

Parece que doce hermanas religiosas terciarias de la esclarecida orden de Nuestra Señora del Carmen, saldrán de su colegio de la ciudad de Vich, en Cataluña, para contribuir por su parte al consuelo y asistencia de los enfermos.

El señor marqués de Alfarrás, residente en Barcelona, ha puesto á disposición de la Junta

de socorros para la guerra de Africa, establecida en dicha capital, mil varas de vendas y tres arrobas de hulas, ofreciéndose á contribuir con otros donativos á medida que las circunstancias lo vayan exigiendo.

La órden general dada á sus tropas por el general Ros de Olano, merece los elogios de *El Estado*, que admira en ella, no solo el profundo conocimiento que posee el distinguido jefe del tercer cuerpo del carácter del soldado, puesto bajo su mando, sino también el del enemigo con quien se va á combatir y el del terreno en que se va á operar.

La población de Tarifa ha hecho al regimiento de Borbon una despedida digna de las simpatías que este cuerpo se ha captado durante su permanencia en dicho punto. En la noche del 17, víspera de su salida para Algeciras, dieron los socios del Casino un espléndido y abundante refresco á los señores jefes y oficiales, con la concurrencia de la música de aficionados; hubo brindis, llenos de bélico ardor, improvisaciones y sobre todo un himno compuesto por un joven hijo de aquella ciudad. El recuerdo que el regimiento de Borbon ha dejado en Tarifa, no se borrará fácilmente.

Hasta las dos de la madrugada no se ha recibido despacho alguno del general en jefe del ejército; despues de la hora fijada por el ministerio de la Gobernación para recoger los partes, hemos vuelto á preguntar si había noticias de que dar conocimiento á nuestros lectores, y se nos contestó negativamente.

Tenemos entendido sin embargo, y nos apresuramos á consignarlo, que con referencia á comunicaciones de otras autoridades de Cádiz, se sabía que ninguna novedad había ocurrido.

SEGUNDA EDICION.

El día 20 tuvo lugar en el Puerto de Santa María en los espaciosos salones del edificio conocido por el *Hospitalito*, el suntuoso banquete ofrecido por la municipalidad á los jefes y oficiales de la division de Caballería acantonada en dicho punto y de algunos batallones de Infantería y cazadores accidentalmente de estancia en el mismo. El local se había decorado con gran lujo y no menos buen gusto. Los concurrentes eran 120, hallándose interpolados con los dignos jefes y oficiales de nuestro ejército lo mas selecto del vecindario del Puerto. Presidía la fiesta el señor alcalde D. Juan Aldaz, teniendo á su derecha al general Alcalá Galiano, jefe de la division de caballería y á su izquierda el coronel de Farnesio.

Como es de presumir, los brindis que se propusieron fueron numerosos, y el entusiasmo de todos rayaba en frenesí. A las nueve y media de la noche terminó el banquete, en medio de la mayor cordialidad y despidiéndose los concurrentes para despues de que el laurel de la victoria coronase la sien de los bravos, en cuyo honor se deba el que tan gratos recuerdos dejará en la buena sociedad del Puerto de Santa María.

El ayuntamiento de la Roda, ha señalado cuatro pensiones vitícolas de cuatro reales para otros tantos soldados, hijos del pueblo, que regresen de Africa mutilados en acción de guerra.

En los días 19, 20 y 21, se han celebrado en Leon solemnes rogativas por el triunfo de nuestras armas, con asistencia del obispo, las autoridades y un gentío inmenso.

Ha recibido órden para continuar en Leon el provincial que se disponía á marchar á Salamanca, pasando además á aquel punto el segundo batallón del regimiento de Navarra que se encuentra actualmente en Valladolid.

El tenor Cortabante, ha solicitado de la empresa del teatro de Santander, que en la semana próxima se ejecute su beneficio, dedicando sus productos al herido que hubo en la acción y toma del Serrallo, si sobreviviere, y de no á su familia. Semejante rasgo de patriotismo y de desinterés está elogiado con darle á conocer.

A las dos de la tarde del 20 un repique general de campanas anunció á los habitantes de Málaga el recibo de la noticia de haber entrado nuestras tropas en el territorio marroquí y haberse posesionado del Serrallo. Los balcones y ventanas se adornaron inmediatamente y se dispuso iluminación para la noche.

A las oraciones del 20, entró en la bahía de Cádiz el vapor inglés *Britania*, que había salido de Gibraltar despues de las nueve de la mañana. Su capitán dió lisonjeras noticias del primer cuerpo de nuestro ejército de Africa. A dicha hora había mucha gente en el Hacho de Gibraltar, desde donde con anteojos buenos se divisaba á Ceuta y parte del camino que conduce á Tetuan.

No recordamos qué periódico ha dicho no ser extraño que el ministro de Estado se mostrara indiferente á las exigencias de la dignidad española en la cuestión de las notas cuando no había tenido que contestar á las interpellaciones sobre Méjico y sobre Cochinchina. Así son todas las acusaciones. Respecto de la cuestión de Méjico, no solo el ministro de Estado, sino todo el gabinete ha contestado haciendo un tratado con el gobierno de la república en que se satisfacen todas nuestras justas quejas, tratado del cual solo falta la ratificación, habiéndose ya ocupado el ministerio en acordar la persona que ha de representar nuestros intereses en Méjico.

En cuanto á Cochinchina, no deja de ser peregrino el intento de exigir responsabilidad á la actual situación, por una empresa que encontró comenzada á su advenimiento, y en que ya no sería honroso retroceder. Escritas están las esplicaciones dadas por el Sr. Calderón Collantes á consecuencia de la interpellación del Sr. Olózaga, que no llevó por cierto la mejor parte en aquel debate.

Hé aquí la justicia de ciertos ataques.

El *Clamor público*, insistiendo en la cuestión de las notas, hace estas reflexiones:

«Uno de los órganos de la cofradía moderada-

BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Las balas: hecha su descarga, se replegarán formando á su columna.

Importa que se hallen sostenidos por algunas secciones de caballería para impedir á la retaguardia que se detenga á esperarlos, y entiéndase bien que estos hombres irán sin mochilas. Los soldados suelen prodigar demasiado sus cartuchos, haciendo fuego á muy grandes distancias; los oficiales que vayan en la retaguardia deben inhuir á sus soldados que no hagan fuego sino de cerca y á golpe seguro, repitiéndose que el que hace fuego á la ventura es mal soldado.

Nos ha sucedido muchas veces por efecto de esta prodigalidad en las municiones, encontrarnos en cartuchos cuando mas falta nos hacían.

Si la columna fuese atacada seriamente, sobre todo en la guerra de montaña, y no pudiera llegarse al campamento hasta de noche, sería imprudente continuar la marcha, tanto mas, cuanto que los árabes no dejarán de considerarla como una huida.

En este caso la mejor medida, es escoger una buena posición para dejar el bagaje y mochilas, y retirarse en el acto una vigorosa reacción ofensiva contra el enemigo (1); cuando se le haya perseguido enérgicamente durante algunas horas con dificultad volverá á inquietar en el mismo

(1) Los generales Changazner, y Baragnay d'Hilliers, que de estos vigorosas acometidas: este último ha dejado muchos recuerdos entre los árabes de la provincia de Constantina, que aun dicen hablando de él. Un brazo vale por mil brazos, y cien mil brazos no valen un brazo.

DE LA GUERRA EN AFRICA.

93

Si la columna se viese seriamente atacada á las tres ó cuatro leguas del campamento que acaba de dejar, debe verificar una reacción ofensiva y llevarla á fondo, aun teniendo que acampar sobre el mismo terreno. (1)

Siempre valdria mas vivaquear con la columna y convoy, aun cuando no se estuviese sino á dos ó tres leguas del punto de partida y aun en un lugar farto de agua, que no llegar al campamento ya de noche y de continuo molestados por el enemigo. En estos casos es necesario llevar consigo cien camellos cargados de agua.

(1) Si en una reacción ofensiva se viera que los árabes toman posición, lo que probaría confianza en sus fuerzas, debe evitarse el atacarlos tan solo de frente. Cuando se ven envueltos, están los árabes ya medio batidos. Una parte de la columna debe con la caballería rodear y amenazar por su retaguardia.

Si la posición tomada por el enemigo fuese demasiado fuerte para ser abordada por la caballería ó la infantería, es preciso valerse de astucia y fingir una retirada. Este movimiento, que podría ser peligroso en la guerra europea, donde los regimientos obran como máquinas, no presenta iguales inconvenientes en Africa, donde oficiales y soldados acostumbraban á emplear diariamente su inteligencia en los combates de partidarios. En tal caso, debe advertir á la tropa, que la retirada es simulada y para atacar en otro parage. En seguida se empieza el movimiento, que debe hacerse aparecer á los árabes como una fuga, cuidando de abandonar alguna mochila, efectos en mal estado y aun armas. Este aliente no tarda en atraer á los árabes que, desprovistos de disciplina, resisten rara vez el deseo de pisar nuestras retaguardias y aprisionar á los rezagados. Fuera de su formidable posición, y situada en la planura la infantería enemiga, por numerosa que sea, se halla en poder nuestro, y á pesar de la movilidad de su caballería, con una acción enérgica ofensiva, será rudamente estropeada.

DE LA GUERRA EN AFRICA.

94

cuanto se pueda, todo lo que se le haya tomado. En especial, hay que manifestar á los árabes que se les ha herido; porque han sido culpables, y no porque nos impeliera el afán del botín, lo cual dista mucho de equivaler á el dinero y á los hombres que se emplean para castigarlos.

Recomiendo á todos los hombres de la columna así que se apoderen de una tribu, que no descuiden el trozo mas pequeño de papel que llegue á sus manos, y que registren á los mismos árabes, á fin de asegurarse que no tienen ningún pedazo encima; esta observación es importante. Con frecuencia hemos descubierto, por medio de estos escritos, que habíamos castigado á tribus inocentes, mientras que las culpables se hallaban entre nosotros. Impulsados, sin saberlo por satisfacer una venganza personal, ¡cuántas veces no hemos gastado sumas inmensas persiguiendo tribus que eran inocentes. Averigüe una vez por uno de estos escritos, que Abi-el-Kader, á quien creamos expulsado completamente del Oeste, se hallaba tan solo á dos jornadas de marcha de mi columna, y había dado la vuelta hácia mi retaguardia para intentar una *razzia* contra los Rhaaman. Esto sucedió en 1840.

Los árabes aliados que marchaban conmigo me equivocaron, porque tenían interés en ocultarme la presencia de Abi-el-Kader en el país, porque se alegraban mucho de ver arrasar el de los Rhaama, contra los cuales mantenían un odio inveterado. Muchos datos mas podría citar que se obtienen por medio de estos escritos. Los espías del comandante de la columna que conocen

DE LA GUERRA EN AFRICA.

95

profundo silencio é impedir sobre todo que se haga fuego.

El comandante hará entonces salir algunos exploradores que en la oscuridad se mezclarán con el enemigo, debiendo decirse entre sí y bastante alto para que lo oigan los enemigos: «¡volvemos!» en medio de la oscuridad no sabiendo á qué atribuir un silencio que se les hace espantoso, las partidas árabes no tardan en dispersarse.

Este método me ha salido bien siempre, y los que han obrado de otra manera, solo han tenido desastres que deplorar.

He visto ginetes, que conociendo nuestro arroyo, venían y tiraban algunos tiros desapareciendo en seguida, bien seguros de que nuestros soldados contestarían, y que en medio de la noche tendrían lugar sangrientas y funestas equivocaciones, como por desgracia ha sucedido muchas veces.

absolutista, cree hacerse fuerte contra el gobierno en los dos términos de un dilema que le parece irrefragable. «O vamos á conquistar Marruecos ó no, dice nuestro colega: si vamos á conquistar, el gobierno se ha comprometido á emprender la guerra: sino vamos á conquistar, ¿de qué sirven la guerra que emprendemos, y los sacrificios que el país se impone?»

«Este dilema tendría, en efecto, toda la fuerza que su autor le supone, si entró á conquistar Marruecos, y volviésemos con las manos vacías, después de haber dado allá una ó dos batallas, no hubiera alternativa alguna, y si hubiéramos prometido á Inglaterra retirarnos y dejar las cosas como estaban, es decir, *in statu quo ante bellum*, después de saludado nuestro pabellón por los marroquíes. Pero existiendo la alternativa de que hablamos, y no habiendo hecho ni podido hacer el gobierno semejante promesa, el dilema queda completamente destruido.»

El día 22 empezaron en Cuenca las regativas por el triunfo de nuestras armas.

Es hoy oportuna la lectura del folleto que con el título de *Expedición al Rif*, escribió en 1833 D. Ruperto Aguirre. El que desee leerlo, le hallará en la librería de San Martín, calle de la Victoria.

El ministro de la Guerra ha ordenado que desde luego, y mientras duren las actuales circunstancias, se establezca una guardia permanente de día y noche, compuesta de un jefe, dos oficiales y cuatro escribientes, en todas las direcciones de secciones, capitán general, gobierno militar y demás dependencias de Guerra. Sabemos que anoche quedó establecida ya en la Dirección de Infantería, á mas de la diaria que siempre tienen.

El obispo de Orihuela, además del descuento, ha ofrecido para la guerra la cantidad de 20,000 reales por sí y en nombre del clero y cabildo de su diócesis.

El Correo autógrafo de anoche indicaba haberse recibido un despacho telegráfico, que hoy debía publicar la *Gaceta*, y en el cual se decía que el primer cuerpo de ejército ocupaba posiciones mas avanzadas. Como á nosotros y á los demás periódicos se aseguró no haberse recibido ningun telegrama, y la *Gaceta* además no ha publicado nada, creemos que el Correo autógrafo sería mal informado.

LA CORRESPONDENCIA.

Por real decreto, que lleva la fecha del 19 se ha concedido la gran cruz de Carlos III al jefe de escuadra de la Armada, D. José Ruiz de Apodaca y Beranger.

El cónsul general de España en China, residente en Macao, participa con fecha 23 de setiembre último, el fallecimiento de D. Manuel Arce y Alameda, natural de Yepes, provincia de Toledo, capitán con grado de comandante del regimiento de infantería número 3 (Fernando VII) del ejército de Filipinas, que murió *ántestado* el día 23 de dicho mes en el hospital militar francés establecido en la referida plaza de Macao. Los efectos pertenecientes al difunto se hallan depositados en la capitanía general de las islas Filipinas, donde habrán de acudir los interesados en esta sucesión.

Para que los Consejos provinciales no pongan obstáculos al cumplimiento de lo mandado en la real orden circular de 20 de diciembre de 1852,

se ha mandado que los gobernadores civiles faciliten á las autoridades militares los documentos que estas les reclamen y fueren necesarios para instruir, como previene la espresada circular, los expedientes en comprobación de la inutilidad física de quintos entregados en caja como aptos para el servicio.

Hoy inserta el periódico oficial exposiciones del obispo, dean y cabildo de Astorga, obispo de Coria, dean y cabildo de Plasencia, gobernador eclesiástico de Barbastro, de las Audiencias de Granada, Valladolid y Barcelona.

La nueva obra del Sr. Eguilaz, estranada anoche con el título de *Santiago y él* tuvo muy buen éxito: el autor fue llamado á la escena, y muy aplaudido al final de todos los actos y dos veces los actores. La obra, calificada por su autor de improvisación, ha sido improvisada en efecto, en ocho días, según uno de nuestros colegas, y se resiente su plan de la falta de meditación; pero como dice *La España*, dista de las que se han presentado en otros teatros, tanto cuando menos, como geográficamente dista Madrid de Marruecos: no hay tiros ni cazadores de pantalon garance, ni siquiera gitanos; pero hay yelmos, turbantes y capellinas, lanzas y cuchilladas, y sobre todo, hay poesía, bellísimos versos, gracias de buen género, y no se cae el espectador de la butaca á fuerza de disparos de despropósitos. La ejecución fue buena, sobre todo por parte de la Sra. Tenorio y los Sres. Valero, Capó y Vico.

En la ópera *Il Poltuto*, que debe cantarse en breve en el Teatro Real, hará su salida el tenor Nodent.

Dice un periódico: «No parece sino que el Austria quiere empujar á Venecia hácia la revolución. El gobierno austriaco acaba de confirmar para el año de 1860, todas las cargas y aumentos de contribucion que se habian introducido durante la guerra; y como si esto no fuera bastante, ha decretado un nuevo aumento de 18 por 100 sobre un tipo declarado y demostrado como insoportable.»

Segun carta dirigida de Londres al *Clamor público*, la circular del Sr. Calderon Collantes á los agentes diplomáticos en las cortes extranjeras, ha causado un excelente efecto en la opinión pública en Inglaterra y hecho cambiar de tono á nuestros detractores. Los hombres imparciales han leído y comparado los dos documentos emanados del gabinete de Madrid y del de Marruecos, y en presencia de las razones alegadas por ambas partes, han sentenciado como no podía menos en favor de España. El *Times* del 19, que no se acusará ciertamente de parcialidad hácia nuestro país, trae un artículo de fondo en que analiza la protesta del gobierno marroquí y la circular del Sr. Calderon Collantes. En este escrito dice terminantemente que los moros han sido los agresores, que han violado los derechos de España, atacado sus fortalezas y cometido ultrajes contra sus súbditos, por lo cual se han espuesto á las demandas de reparaciones ó á la guerra.

Un hecho revela *El Occidente*, que se nos hace duro creer. Dice, que varios banqueros no se han presentado á renovar sus pagarés contra el Tesoro, lo cual no arguye en verdad, en pró de las disposiciones patrióticas de estos señores, y puede dar lugar á que se aumente el tipo de los descuentos. Cuando hasta el último menestral, hasta el mas infeliz empleado ofreciese óbolo para contribuir á la guerra de Africa, no creemos que tengan escusa los que han reunido grandes fortunas, muchas acaso, por efecto de nuestras mismas disensiones civiles.

El Excmo. señor marqués de Corvera, ministro de Fomento, que, como saben nuestros lectores pasó á Valencia, ha visitado estos días aquella hermosa Universidad literaria, la Academia de Bellas-arte de San Carlos y otros nobilísimos establecimientos de esta ciudad. También ha girado una visita al puerto, enterándose del estado de las obras, y, según hemos oido, se ha acercado á ver el famoso lago de la Albufera. Parece que S. E. ha quedado altamente satisfecho del inmejorable estado en que se encuentran aquellos establecimientos públicos, como no podía esperarse menos.

Dos hombres, padre ó hijo, reñian días pasados en la Coruña. A los descompasados gritos, acudió en cumplimiento de su deber, el sereno y un individuo del cuerpo de vigilancia, quienes amonestando con moderación á los perturbadores, fueron acometidos de improviso navaja en mano por estos, resultando gravemente herido el sereno, y con dos heridas en la cara el vigilante. Los agresores fueron presos.

La cuadrilla de malhechores que vagaba por el término de la puebla de Rugat (Valencia) ha desaparecido, pues apenas se habla de ella, habiendo vuelto á renacer la calma y tranquilidad. En su estancia por aquellos alrededores, ha habido que lamentar dos desgracias causadas, según se dice, por la misma, en los inmediatos pueblos de Luchente y Pinet, siendo víctima en este el celoso cabo de la Guardia Civil, Vicente Ferrer, del departamento de Benigánim, persona sumamente recomendable.

Un diario de Barcelona se preocupa con la idea de que, rotas un día nuestras buenas relaciones con la Gran Bretaña, al gobierno inglés se le antojase declarar contrabando de guerra el carbon de piedra, resistiéndose notablemente los intereses de nuestra industria y hasta las operaciones de nuestra marina.

Estamos de acuerdo con nuestro colega en la necesidad de acudir la tutela de Inglaterra en materia de carbonos, y mucho mas cuando tenemos cuencas tan abundantes en este mineral como las de San Juan de las Abadesas, en Cataluña; las de Belmez y Espiel, provincia de Córdoba; las de Sabero, en la de Leon; las de Orbó, en Palencia; las de Asturias, las de la provincia de Teruel, y otras que no mencionamos, capaces, por su posición en ambos mares, de proveer á las necesidades de la industria y de la navegación, tanto nacionales como extranjeras, en una serie prolongada de años.

En Oxford se alteró el orden con motivo del aniversario del natalicio del príncipe de Gales.

El emperador Napoleon ha firmado el decreto organizando la escuela militar de La Fleche.

Walker y sus filibusteros han sido declarados inocentes en Nueva-Orleans. Ya se prevé este resultado.

La Prensa de Viena del 16 manifiesta que se han resuelto los cambios que se efectuarán en el personal diplomático. El baron de Koller será reemplazado en Berlin por el conde Karoly; el conde Francisco Thun debe ser nombrado embajador en San Petersburgo; el baron de Langebau, que en la actualidad se halla en Stockolmo, irá á la Haya, y el baron de Werner á Dresde, permaneciendo en Paris el príncipe Metternich.

El célebre tenor M. Roger, completamente restablecido de la dolorosa operacion que ha sufrido, de resultados de la amputacion del brazo derecho, ha resuelto sin embargo continuar en su carrera teatral. Antes de terminarse el presente año se presentará en el teatro de la Grande Opera en el spartito *La Reina de Chipre*.

Roger ha principiado ya los ensayos con su brazo positivo, que maneja, según dicen, con suma perfeccion, de modo que engaña á los mismos que le tratan fuera del teatro.

La Iberia dice, que el casino que el corresponsal de su colega progresista *La Corona*, suponia recientemente fundado, es ya antiguo, y lo único que ha hecho es trasladarse á nuevo local. Para decir esto no necesitaba *La Iberia* atararse con el corresponsal de su colega progresista, y mucho menos con *La Correspondencia*, que no ha hecho mas que reproducir la noticia diciendo de dónde la tomaba.

No es posible leer sin profunda emocion el relato de las acciones virtuosas que acaba de recompensar la sociedad de Amigos del país de Barcelona, con premios pecuniarios que varían de 10 á 4,000 rs. Uno de estos ha sido adjudicado á una noble y aun diríamos santa madre de familia, cuya virtud proclama en estos términos la Sociedad. En el invierno de 1845, uno de esos días tristes, frios y lluviosos, que parecen indicar al hombre los sufrimientos de la tierra, pasaba Rosa Corderas por la calle de San Pablo de Barcelona, oyó los sollozos de una criatura, que partían de un portal. Rosa entonces casada, y madre de una niña de catorce años, se acercó, y vió á una criatura de cinco meses abandonada ó inficionada de graves males. A pesar de todo, la toma en sus brazos, la lleva á su casa y se la presenta á su marido; le significa su resolución de cuidarla y de prohibirle. El bondadoso esposo, á pesar de su apurada situación como simple jornalero, otorga fácilmente su consentimiento. Llamen al facultativo, reconoce este la niña, y le dice: que la dolencia que la aquejaba era una afeccion venérea ya constitucional, y por lo que no podía tenerla en su casa, sin el gravísimo riesgo de fuerte contagio. Mas Rosa Corderas no oye en aquellos momentos la voz previsora de los facultativos, solo atiende á las inspiraciones naturales de una caridad ardiente, y sin límites. Sobreponiéndose á sí misma dá al instante el pecho á la niña enferma, lacerosa, abandonada con crueldad por sus padres. Mas ¡ay! la predicción facultativa se realiza fatalmente. El mal de la niña prolijada se comunica veloz y horroroso á la madre y á la hija propia. Esta sucumbe á su intensidad, y solo se salva la vida á Rosa Corderas cortándole un pecho. Páida fuera toda descripción ante tan sublime y aterrador espectáculo. Mas á pesar de él, Rosa Corderas sigue inmutable en su noble propósito, y no abandona esa niña llamada Esperanza. A pesar de haber experimentado la fatal desgracia de haber perdido tambien á su marido, continúa cuidándola, alimentada y la libra de una muerte segura. En la actualidad aun permanece á su lado y le ha proporcionado los conocimientos compatibles que han permitido el estado de su salud, para que pueda atender á su futura existencia. La Sociedad Económica, al adjudicar á Rosa Corderas el premio, la proclama víctima y heroína verdadera de la caridad y de la abnegacion.

El mercado del algodón de Liverpool, estuvo muy inanimado la semana pasada, y manifestó una tendencia á la baja en este artículo. El prospecto de la compañía del Hotel del puente de Londres, ha sido publicado con un capital de libras 100,000 en acciones de á 51, cada una. Este hotel debe ser construido en un sitio adyunto á la estacion del camino de hierro de Brighton, y comunicando con ella. Contendrá 250 dormitorios, muchos estrados públicos y privados y un gran salón para las reuniones. El Grande Hotel del Occidente, ha costado 86,000 libras, incluso los muebles y el contrato para el Nuevo Hotel de Westminster es sobre 60,000 libras, por lo

tanto el capital propuesto para este, se considera ser mas que suficiente.

El estado del banco de Inglaterra, para la semana que terminó en 9 de noviembre, da los resultados siguientes: Montante de notas en circulación, 21,804,475 libras; Montante en especie, 16,830,168 libras.

Las importaciones y esportaciones en los metales, preciosos fueron los siguientes: Importaciones de oro 750,423 libras, de plata 423,645 libras. Total, 1,174,068 libras. Esportaciones: oro, 373,099 libras. Plata 628,709 libras.

Una parte de las 56,000 libras, traídas por el *Bremen* es en dueros mejicanos. El *Europa* y el *Hammonia*, de Nueva-York, ha traído 96,000 libras, y el *Tagus* de Lisboa 7,565 libras.

El *Morning Post* del 19 del corriente, se ocupa de los rumores propalados por la prensa, acerca de la invasion francesa contra Inglaterra, y aunque espresa sentimiento por el pánico infundado que se experimenta con tal motivo, dice que no cabe duda, que atraviesa la Europa una crisis en los momentos actuales, cuyos resultados nadie puede pronosticar. En todos los cuadrantes del horizonte político hay nubes preñadas de huracanes y tempestades. La Europa armada hasta los dientes, amenaza y desafia, y tal es la condicion de sus elementos políticos, tan vagos é indeterminados, que parece compuesta de átomos que se repelen sin orden ni coordinacion. Cualquiera que sea el resultado de la crisis, la Francia, que activa sus armamentos, la primera potencia militar de Europa, no puede ser espectadora pasiva del temblor de tierra político que amenaza. El considerar estos armamentos como especialmente dirigidos contra la Gran Bretaña, sería ilógico, y hasta una ingratitud de parte de los ingleses, habiendo manifestado con tanta frecuencia Napoleon III ser aliado fiel, y repetido que desea la amistad de la Inglaterra. A pesar de todo, el que está preparada para la defensa la Gran Bretaña, es un deber de prudencia, á fin de que renazca en ella la confianza, y no apoyarse con estulsion en la invulnerable esonada, y en el brazo de mar que los separa del continente. Tal como se encuentra el arsenal de Woolwich, una sola bomba bien dirigida lo destruiría totalmente, y así el periódico en cuestion, juzga muy acertada su traslación á otro punto y felicita al gobierno por haber dado las órdenes para que así se verifique.

En el mercado de Madrid se vendieron ayer, 2,161 fanegas de trigo de 42 1/2 á 57 rs., siendo 50-19 el precio medio. Quedaron por vender 3,678. La cebada se vendió de 29 á 31 y la algarroba á 42.

La Esperanza se ha incomodado mucho, por que los periódicos vasco-gados han dicho, que allí ha sido bien recibido el nombramiento del general Latorre para mandar los tercios vasco-gados. El diario absolutista se desahoga llamando al sensato *Iruroz-bat* «charlatan sampterno», y hasta sacando á colacion los redactores del periódico bilbaíno.

Bicen de Orihuela que el día 19 del actual fue cruzado caballero gran cruz de la orden de Isabel la Católica el señor obispo de aquella diócesis.

Se ha inaugurado en Orihuela el nuevo lavadero construido á espensas del señor obispo de la diócesis quen le bendijo y colocó una estatua de Maria sobre su puerta.

Ha tomado ya posesion del gobierno civil de Cádiz el Sr. D. Mario de la Escosura.

DEBERES DEL COMANDANTE DE INFANTERIA EN UNA RETAGUARDIA.

Los regimientos recién llegados de Francia no se deben colocar en la retaguardia, no porque les falte valor, sino porque no están acostumbrados á los gritos salvajes de los árabes. La retaguardia debe hallarse siempre confiada á hombres escogidos, á veteranos incapaces de dejarse sorprender, opinien que participarán conmigo todos los oficiales que hayan hecho la guerra.

Al oficial á quien se confie este puesto peligroso debe elegirlo el comandante, sin que para ello le detenga ningun género de consideracion, sin ateerse á turno de ninguna especie, debe escoger el jefe y cuerpo que conceptúa mas hábil y capaz de ocupar este sitio peligroso (1).

(1) Ha que'lado tradicional entre los árabes el modo de conducir sus retaguardias cuando eran coronados los generales Pelissier, Renaud, Le Tío, Saint Arnaud y MacMahon.

nas por habernos conducido á otro punto diferente de su territorio, ó por habernos apartado del camino seguido por los ganados y el grueso de sus tribus, lo cual hacia completamente inútiles nuestras correrías y fatigas!

Verificada una *razzia*, el comandante de la columna no debe descuidarse en encargarse que se tenga el mayer cuidado con las pieles de los carneros distribuidas entre la tropa. Estas pieles se darán en las compañías con mucho orden, porque en lugar de encontrar siempre en campaña, como se ha dado en decir, los arenales ardientes de Africa, se experimenta á menudo un frio tan intenso como en Francia, y unas nieves bastante abundantes para hacer perecer de frio los soldados. Es, pues, preciso mandar distribuir una piel de carnero á cada soldado de infantería y dos á cada uno de caballería, aunque hubiese necesidad de mandar matar carneros al efecto.

El soldado se guarece con esta piel de noche, y la coloca como peto sobre su pecho durante el día. Las que se dan á la caballería sirven una para el caballo y para el hombre la otra. Halliéndose pieles sobradas, se adaptarán á los estribos á manera de bolsas, lo cual impide á menudo que al soldado se le hielen los pies, á consecuencia de los grandes frios y de las lluvias heladas. Este sistema me ha salvado bastantes hombres y caballos en 1845 y 1846.

Comprobado después de una *razzia* que la tribu ca-ligada no era tan culpable, como se habia hecho creer y que se ha obrado con demasiada dureza, es necesario que la generosidad esceda á la severidad empleada y devolverla,

DE LAS RAZZIAS.

Quando una columna que ha entrado en campaña ha logrado dar un buen golpe de mano, es decir, arrebatado numerosos ganados, es de toda urgencia organizar un consejo de administracion compuesto del comandante de la columna como presidente, de su jefe de Estado Mayor, del sub-intendente, del coronel mas antiguo, de un capitán, de un teniente y del oficial de la oficina árabe, que desempeña las funciones de secretario. El consejo de administracion ofrecerá á la venta á las otras tribus el ganado cogido, pues este produce siempre un gran embarzo y puede retrasar la rapidez de las operaciones. Conviene solo conservar una parte de él, que no debe figurar en la contabilidad del Estado, la cual servirá para dar á cada hombre durante algun tiempo y diariamente una libra de carne. Estas distribuciones extraordinarias deben hacerse sin prodigalidad, á fin de no comprometer la salud de las tropas; pero no podrá insistir bastante en que el soldado esté bien mantenido, sobre todo hallándose en expediciones. Tambien es menester aprovecharse de estas ocasiones felices para recompensar largamente á los árabes que nos hayan guiado bien, siendo una prueba de talento el saber hacerse servir bien: un gasto crecido hecho con oportunidad, llega á ser en ciertos casos una verdadera economía para el porvenir.

¿Cuántas veces no hemos visto al enemigo pagar con largueza á los guías de nuestras colum-

En país llano una columna de 5 á 6,000 hombres debe componer su retaguardia de dos batallones, y de tres en el montañoso, llevando además diez pares de artoles, y una seccion de la compañía de cazadores sin mochila, que marche á la cabeza de la columna.

Estos cazadores no servirán para combatir, su misión es recoger y enviar al convoy, durante el fuego, á los muertos y heridos que jamás deben abandonarse, y evitar así que los tiradores abandonen su puesto de combate; lo cual ocasionaría confusion en la línea, donde mientras sea posible, siempre deben estar por parejas y á cinco pasos de distancia.

Tengo experimentado el excelente efecto de este sistema; porque el soldado se ocupa mas de su compañero herido que de sí mismo, y su moral se fortalece mucho viendo que hay otros soldados esclusivamente destinados á no dejar al enemigo ningunó de ellos.

Una seccion de artillería de montaña debe hallarse agregada á la retaguardia; pero esta arma no debe emplearse sino en el último caso; su fuego produce sobre los árabes un efecto moral enorme que desaparecería si se prodigara mucho. Además no sonando el cañón, sino en circunstancias apuradas, serviría de aviso para el jefe de la columna, que podría detenerse y tomar las disposiciones convenientes; en la retaguardia se emplearán las carabinas.

El que mande la retaguardia debe preparar emboscadas al enemigo á favor de lo quebrado del terreno y de los bosques. Se escogerán los mejores tiradores que cargarán sus fusiles con

El conde Fouchar de Careis, favorablemente acogido por algunos trabajos filosóficos muy distinguidos, ha comenzado a publicar una hermosa y completa edición de las obras de Leibniz...

El título de El Candil ha empezado a publicarse en Oviedo un periódico satírico.

La carta que hemos dicho haber dirigido al Emperador por el general del emperador Schadow en el Cáucaso, dice así: El príncipe teniente; mi hijo va a buscar nuevas familias al Cáucaso; aprovecho esta ocasión para expresarte toda mi gratitud por tus atenciones y tus bondades hacia mí, ciento y com...

Con la autorización del Emperador, mi hijo el príncipe Mouhammed se dirige a Schoura para visitar a nuestra familia; te ruego que des órdenes para que esta reciba la misma asistencia que nosotros salimos de ahí. He sabido que estás enfermo; me ha afligido mucho, ruego a todos desde el fondo de mi alma que te devuelva a la salud. Mi familia y yo no olvidaremos jamás tus bondades; no nos olvides si la necesidad obliga a alguno de nosotros a recurrir a ti.—El príncipe Schamyl.—Servidor de Dios.—Kalouga 11 de noviembre de 1849.

En Meza-o-frio (Portugal), se procedió el día 19 a las elecciones municipales. Depositadas las papeletas en la urna con todo orden y sin protesta alguna, el presidente dispuso que se procediese al escrutinio; verificado este y viendo el presidente que los favorecidos no eran de su gusto, mandó hacer una fogata y depositó en ella todas las papeletas, creyendo que este era el mejor medio de evitar disputas.

La Gaceta oficial de Londres, anuncia algunos cambios diplomáticos de importancia. Sir Arthur Magnus deja Suecia y va a representar la Inglaterra a Portugal. Mr. Gordon, actual ministro en Hannover, es destinado con el mismo cargo a Wurtemberg, y Mr. Howard se traslada a Lisboa a Hannover.

Se han sacado algunas barras de oro y muchas libras esterlinas de las perdidas en el naufragio del Royal Charter. Los buzos creen que la mayor parte del tesoro perdido en esta catástrofe, está recobrado.

Ha salido a luz el primer cuaderno de la útilísima obra que está publicando el señor Casó, titulada Guía de imprenta de esta con el título de Guía de imprenta ó colección de índices razonados de la moderna legislación de España.

Es una obra utilísima y cuya adquisición recomendamos por el gran trabajo que disminuye.

Ayer noche SS. MM. se sirvieron recibir en audiencia particular al Excmo. Sr. de Maurer, ministro de Estado y par del reino de Baviera, acompañado del señor introductor de embajadores, tuvo la alta, aunque sensible honra de despedirse, por haber cumplido la misión especial de que fue encargado cerca de la Reina Nuestra Señora, habiendo merecido que SS. MM. manifestasen expresamente su sumamente complacencia de su buen desempeño.

La importancia del comercio de la pasa en Málaga es asombrosa. Durante la estación de la fruta de este fruto que es el principal elemento de prosperidad de la provincia, el puerto se anima como apenas puede formarse idea; hay buques de todas las naciones y de todos los puntos del globo; pero principalmente ingleses y norteamericanos. Una de las casas que surte a los compradores y vendedores de papel de adorno de las cajas, la de Mitjana, gana, según cálculos que parecen verídicos, anualmente más de 500 mil duros.

Este año se ha aumentado en Málaga la gran población flotante de extranjeros, muy particularmente de ingleses y alemanes, que vienen a pasar bajo el clima tibio de Andalucía, los en su mayoría rigurosos y crudos meses de invierno. La situación que allí reina actualmente es extraordinaria y el entusiasmo de todas las clases no tiene límites. Hijos de familias acomodadas han viajado y obtenido su ingreso como soldados en algunos de los cuerpos del ejército expedicionario.

Para la vacante que ha resultado por fallecimiento del intendente de ejército de este distrito Sr. Pedro de San Martín, ha sido nombrado para la misma clase Sr. D. Isidoro Chacón, marqués de Nevarés. Nos parece sumamente acertada esta elección por las circunstancias que concurren en tan digno y benemérito jefe.

El presupuesto del cuartel que se construye...

en la montaña del Príncipe Pio, redactado por el cuerpo facultativo de Ingenieros y aprobado por S. M., asciende a diez y ocho millones y medio.

El Morning Herald se pronuncia en fin por la participación de Inglaterra en el Congreso. Este periódico ve el mayor inconveniente en la posición de la Santa Sede, y no cree que el gobierno romano consienta en las reformas que se le piden. La Patrie de París ocupándose de las anteriores apreciaciones son del periódico inglés, dice que está mal informado lo que deja suponer que el Santo Pontífice ha dado ya explicaciones satisfactorias sobre su conducta ulterior.

Los periódicos ingleses continúan asegurando que ninguna invitación oficial ha llegado a Londres para asistir al Congreso. Tampoco han recibido hasta ahora invitación alguna ningún otro gobierno; pero esto no es extraño, puesto que no creemos se dé este paso oficial hasta después de cangearse las ratificaciones de Zurich.

El 19 del corriente debió salir definitivamente de Woolwick la artillería con destino a China. La primera guerra en que se haga uso del cañon Armstrong, será la del Celeste Imperio y los oficiales y tropa se ensayan en el manejo de dicha arma; de la que irán provistas dos baterías completas.

El Ariadne de veintiseis cañones, fragata de hélice de la marina inglesa, ha sido destinada a la escuadra del Canal de la Mancha.

El vapor Emperatriz Eugenia, de la compañía de los que corren entre Londres y Liverpool pasó por ojo en el Mersey a una balandra que se sumergió inmediatamente, salvándose a duras penas la tripulación.

Las representaciones dramáticas en el castillo de Windsor, residencia actual de la reina Victoria, empezarán el 23 del corriente.

El príncipe regente de Prusia, ha concedido la orden del Águila negra al príncipe de Orange.

El capitán de fragata D. José Montojo y Trillo, ha sido nombrado primer ayudante de la mayoría general del departamento de Cádiz. El de la propia clase D. Pedro Aubareda y Bouyon, segundo comandante del arsenal de Cartagena, y el teniente de navío D. Cesáreo Fernández y Duzo, comandante del vapor Ferrol.

En Huesca, como en todas partes, el entusiasmo crece. Los pueblos que hoy están allegando fondos a las arcas del Tesoro para las atenciones generales, lo primero que preguntan es, si se necesita mas para luchar con el Africano. Pasa de tres millones de reales, según dice el corresponsal de un periódico, la recaudación de este trimestre, sin embargo de que las consignaciones son infinitamente menores.

El regocijo que reinó el 19 en Huesca con motivo de los días de nuestra augusta soberana, fue grande. El gobernador civil recibió corte en los salones del Consejo provincial. El acto estuvo concurrido y lucidísimo, habiendo asistido a él de rigurosa etiqueta y uniforme, todas las corporaciones civiles, funcionarios públicos y oficialidad de la guarnición.

En la fábrica de jarcias de Cartagena, se trabaja con actividad para dar término a las obras de reedificación de la tercera nave: concluida esta, y con las magníficas máquinas que se han montado, dicho establecimiento recibirá un ventajoso impulso. El edificio que ha de servir para nueva herrería ó reparación de máquinas, camina a su conclusion, y con el cual contará aquel arsenal con un hermoso taller, entre los buenos que encierra. En el varadero de Santa Rosalia, se han ejecutado trabajos de suma importancia, para la continuación y buen éxito de la obra, y todo se está organizando para trabajar de noche si preciso fuere, en mayor escala que hasta aquí, para lo cual se ha montado un aparato de luz eléctrica.

El viento que ha reinado estos últimos días, ha tenido al mar en una violenta agitación en las costas de Valencia. Las olas saltaban de una a otra parte del muelle del Grao con imponente furia, barriendo la tierra que encontraban y descarrando la collera. A pesar del temporal, la multitud de buques existentes en el puerto no ha experimentado el mas leve daño, merced a las buenas condiciones con que ya cuenta aquel, a pesar de no estar terminado todavía.

El pueblo de Berlin ha regalado un salon de pinturas el príncipe Federico Guillermo, casado con una hija de la reina Victoria. La cúpula contiene diez y seis pinturas del célebre Kloeber, representando alegorías de las obras de genio de hombres cuyos retratos están allí, y son Humboldt, Schliermacher, Tieck, Mendelsohn, Borstig, Deub, Schinkel y Rauch. Hay tambien tres cuadros históricos, representando el uno, pintado por Schrader, el desembarque del rey Federico Guillermo III en Inglaterra, en 1814, y su recibimiento por el príncipe regente, el encuentro de Blucher y Wellington en la batalla de Waterloo, por Menzel; el bautismo del príncipe de Gales por Eybel. Dos paisajes, uno representando el castillo de Babelsberg, por Graele, y el

otro por Schirmer, del castillo de Windsor. Las obras de arte son magníficas en extremo.

En tres iglesias protestantes de Viena se celebró el 15 del corriente la fiesta en conmemoración de la reforma. Asistieron el ministro de Estado baron Bruk y muchos personajes nacionales y extranjeros que profesan el protestantismo; se cantó el célebre himno de Lutero «Nuestro Dios es un castillo fuerte,» y todo el ceremonial fue solemne y suntuoso.

Los marqueses de Stafford, de regreso en Lilleshall, han visitado en Compiègne a los Emperadores, y llevaron a su flautero Mac-Alister, a quien regaló Napoleón un magnífico reloj por sus talentos musicales.

En la guarnición de Madrid se cuentan actualmente tres regimientos de infantería de línea, dos batallones de cazadores, uno de provinciales, uno de ingenieros, otro de artillería, cuatro regimientos de caballería, y la seccion de la Guardia civil correspondiente a este distrito.

Negociaciones del carácter mas grave se hallan pendientes, según escriben de Washington al New-York-Herald, entre el gobierno de la república y el de Inglaterra. «Nos hallamos, dice el periódico inglés, abocados mas de lo que generalmente se cree a un rompimiento de relaciones. Se sabe que el despacho de lord John Russell es perentorio; que exige grandes consideraciones por nuestra parte, y que nada tiene de pacífico ni conciliador. La respuesta de nuestro gobierno es tambien digna, decorosa y llena de firmeza. La Gran Bretaña sostiene sus pretensiones; pero el gobierno de los Estados-Unidos no se halla dispuesto a ceder ni un ápice de sus legítimos derechos. El estado actual de estas negociaciones, no solo es grave, sino realmente amenazador, y a este motivo debe atribuirse la aparente calma del gobierno en estos momentos.»

El frío que se dejó sentir el sábado en las alturas de Fuente la Higuera y en el puerto de Almans, hasta las once de la mañana, solo es comparable con el que debe hacer en Rusia en lo mas riguroso del invierno. El agua estaba completamente helada, y en alguno de los puntos en donde se detiene la locomotora con el fin de proveerse de agua líquida, no pudo verificarlo por estar congelado.

El Reino de anoche publica un comunicado del Sr. Uria, director de Obras Públicas, en el que su autor desvanece los cargos que, en otro remitido anónimo, que ha visto la luz en aquel periódico, se le han dirigido por la contestación que dió el Sr. Uria a una interpelación del señor Rodriguez en el Congreso.

La prensa piemontesa se preocupa mucho de un artículo de la ley de orden público, recientemente dada por decreto, en el cual se establece que los periódicos políticos no puedan repartirse ni venderse por las calles, sino dos horas despues de su presentación a la autoridad. La ley de Imprenta solo exigía esta presentación, y la prensa toda, dice, que el gobierno carecía de derecho para hacer lo que ha hecho. Generalmente se desea cesen los poderes dictatoriales, y se reuna pronto el Parlamento. La situación ministerial es difícil.

Farini, dictador ya de Parma y Módena y hoy de la Romagna, sigue adelante en la senda radical de innovaciones que se propuso desde un principio: el estatuto constitucional sardo rige ya como ley del Estado en las Legaciones. Los mayorazgos han sido abolidos, la autoridad civil recobra sus derechos, la igualdad de los ciudadanos ante la ley queda establecida, y abolidos los tribunales excepcionales. Un decreto, fecha 14 de noviembre, precedido de un notable próambulo, declara abolido el tribunal de la Inquisición, como contrario a la civilización y a las leyes constitucionales del Estado. Cualquiera que sea la suerte reservada a esta parte de la Italia, mucho de lo que se ha hecho subsistirá.

El empréstito nacional sardo ha producido veinte millones de renta en lugar de los seis pedidos a la Italia.

Una carta de Turin fecha del 18, dice, que al mismo tiempo que el telégrafo había llevado a aquella ciudad la desaprobación del emperador de Francia a la regencia de Buoncompagni, llegó una nota para el representante francés, y que debía ser leída al ministro sardo de Negocios extranjeros, en la cual el conde Walewski declara que el nombramiento del conde de Buoncompagni para regente delegado de la Italia central, es una intervención directa por parte del Piemonte, en Estados cuyo destino está sometido ya a los fallos del Congreso, que aceptado por toda la Europa, debe reunirse positivamente el 15 de diciembre próximo. Es al mismo tiempo una violación de los pactos entre el Austria y la Francia, aliada de la Cerdeña, y un ataque terminante contra la soberanía de la Santa Sede en las Legaciones. Si esta, defendiendo su derecho, acude al rey de Nápoles para que su ejército reunido en los Abruzzos ampare sus posesiones y las ocupe en su nombre, ¿quién podría oponerse? ¿El Piemonte? Entences sería

la reproducción de la guerra en Italia la vispera de reunirse la Europa en un Congreso.

No obstante su habitual cortesía a que procuramos corresponder de la misma manera, tiene a veces El Reino pretensiones, que no nos parecen del todo justificadas. ¿Quién le ha dicho que un periódico por ser mas ó menos amigo del gobierno, tiene la obligación de ir a desentrañar todos los chismes que puedan contar a las oposiciones y constituirse en agente y visitar las oficinas para averiguar pormenores que muy frecuentemente son hijos de poco conocimiento ó de intencion hostil al gabinete? No decimos esto a propósito de lo que El Reino nos pregunta con insistencia acerca de la negociación de cuarenta y cuatro millones en libranzas sobre las cajas de la Habana, realizada por el Tesoro con el Banco. Pero sí le contestaremos a nuestro colega, que no hemos creído necesario volver a ocuparnos del particular, puesto que el mismo Reino en su número del 15 de octubre, dijo cuanto habia, así sobre la cantidad, como sobre el tipo del descuento; y como ni el Tesoro ni el gobierno tienen necesidad de guardar reserva sobre operaciones que están al alcance de todo el que quiera enterarse de ellas, nos habia parecido ocioso insistir. Vea, pues, El Reino explicado el motivo de todo nuestro silencio.

Herr von Heydt, ministro de Comercio en Prusia, trabaja para que adelanten los estudios de un canal de navegación que una al Rhin con el Elba; aunque el país que atravesaría está cubierto de ferro-carriles, se considera de grande importancia el referido canal, pues serviría para el trasporte de minerales muy abundantes en aquella zona.

En Alemania prevalece el presentimiento de que una guerra europea no puede tardar mucho en estallar, y que sin embargo de que el futuro congreso sirva para retardarla, sus resoluciones podrán eventualmente hacer las hostilidades mas seguras, porque los que lo promueven con mas ansiedad, son los mismos que aprovecharán el tiempo de respiro que conceda, a fin de prepararse para cualquier conflicto. Bajo tales circunstancias, dice una publicación alemana, el gobierno y pueblo de Prusia deben congratularse, pues su estado de ataque y defensa es brillante, teniendo su ejército las mejores condiciones y estando previsto de todos los adelantos mas modernos en cuanto a armas y táctica guerrera. Las carabinas de toda la tropa se cargan por la culata, las que presentan grandísimas ventajas y su único defecto es que la carga y descarga se repite con tan gran velocidad, que hay trabajo para proveer de cartuchos a los soldados.

La idea de que una guerra general se aguarde, ha movido al senado de Breme a recomendar al gobierno de Prusia que se adopten medidas generales para el reconocimiento de los derechos de los buques de naciones neutrales, y es probable que este importante asunto sea tratado en el próximo congreso europeo.

En el distrito de Malegon, donde empezó ayer la elección parcial, llevaba considerable ventaja el Sr. Sanchez Milla sobre el Sr. Monedero; faltaban noticias de la tercera seccion, donde se creía superior en votos el Sr. Monedero.

Haciéndose cargo El Occidente de la guerra encarnizada que desde su elevacion al poder, viene haciendo la oposicion al gabinete del conde de Lucena dice que si esta tuviera razon, y especialmente la que con el sobrenombre de la Uga sobrepoja a todas en ensañamiento, no habria existido ni dos meses la actual situación. La continuación en el poder, del ministerio, a despecho de los violentos ataques que recibe, prueba, a juicio de nuestro colega, y de todas las personas sensatas, que el gabinete O'Donnell es fuerte por sí mismo, por la confianza que inspira, por la política que sigue y por las garantías que ofrece de que en él tendrán siempre un enérgico sostenedor, el decoro, las instituciones y los intereses del país.

De real orden se ha declarado que los alumnos de las escuelas de Comercio que hubieran cursado y probado los tres años de estudios que exigía el decreto de 8 de setiembre de 1850 para aspirar al título de profesor mercantil, y que era el vigente cuando empezaron su carrera, pueden desde luego presentarse a examen de las asignaturas correspondientes, y recibir dicho título, mediante el pago de 600 rs. por derechos del mismo.

Los cuatro premios ofrecidos por la diputación de Segovia para estimular la arboricultura en aquella provincia, han sido distribuidos en esta forma: uno de 4,000 rs. al ayuntamiento de Navas de la Asuncion, por siembra de pinos en una vasta estension de terreno; otro de 2,000 rs. al Sr. D. Joaquín de Bouigny y Fonseca, por una plantación de árboles útiles a la agricultura; otro de 2,000 rs. al Sr. D. Toribio Areitio, por otra numerosa plantación de árboles de ribera; y el cuarto, tambien de 2,000 rs., al ayuntamiento de la capital, por las plantaciones con que ha embellecido los paseos de la misma.

Se dice que el almirantazgo inglés ha dado

órdenes para construir dos arietes de vapor (stams rams), el uno en Glasgow y el otro en Barking-Crecks. Estos arietes serán dos buques de gran porte con máquinas de una fuerza de 1,250 caballos. Se exige que esten contruidos de tal manera, que puedan con toda velocidad é impulso que les dan las grandes máquinas de vapor, abordar un buque cualquiera y echarle a pique, sin sufrir mas pérdida ni avería que la de un falso strave ó brangue, de que estarán provistos.

Entre los libros recientemente publicados que mas interés tienen en las presentes circunstancias, merece especial mención el que con el título de Leyendas históricas árabes ha dado a luz el distinguido escritor y orientalista don Francisco Javier Simonet. Estas leyendas, que tienen por objeto ilustrar diferentes períodos de nuestra historia en los siglos medios, describen minuciosamente las costumbres, creencias y civilización de los árabes españoles y presentan en cuadros muy interesantes, la lucha que durante largos siglos sostuvieron en nuestro suelo moros y cristianos. Hoy que esta lucha vuelve a reanimarse en Africa, el relato de aquellos tiempos heroicos, trazado por la elegante pluma del Sr. Simonet, adquiere grande importancia, y mostrándonos lo que hicimos contra el poder musulmán en su mayor prosperidad y grandeza, nos deja pronosticar lo que podremos hacer hoy contra esas mismas gentes degeneradas y decaídas.

El lunes próximo a las ocho de la noche, empezará en el Ateneo sus lecciones sobre la «Historia de los Walfes,» el ilustrado orientalista señor Malo de Molina.

Acaban de publicarse nuevas tarifas de precios de las líneas férreas de Madrid a Guadalajara, a Alicante, a Valencia y a Toledo. Con arreglo a las mismas, los precios de Madrid a Guadalajara son: en 1.ª, 23 rs.; en 2.ª, 17-25, y en 3.ª 10-50. Los 37 kilómetros se recorren en 1 hora 56 minutos: los de Madrid a Alicante son: 1.ª, 186-75; 2.ª, 141-25, y 3.ª 82, haciéndose el viaje que es de 435 kilómetros en 14 horas 23 minutos; los de Madrid a Valencia: 1.ª, 201-75; 2.ª, 152-75, y 3.ª 88-75, haciéndose el viaje, que es de 492 kilómetros, en 16 horas 55 minutos; y por último, los de Madrid a Toledo, cuyo trayecto es de 90 kilómetros, 1.ª, 37; 2.ª, 28 y 3.ª 16-25, empleándose en el viaje sobre 3 1/4 horas. Para la línea de Alicante salen de Madrid trenes a las 7 de la mañana, a las 8-25, a las 10-30, a las 6 de la tarde; y a las 8-30 de la noche; para Toledo a las 8-25 de la mañana y a 6 de la tarde; para Valencia a las 7 de la mañana, y a las 8 de la noche, y para Guadalajara a las ocho de la mañana, a las 2-50 de la tarde, y a las 7-35 de la noche. Los trenes de Toledo a Madrid salen a las 6-20 de la mañana y a las 5 de la tarde y los de Guadalajara a Madrid a las 7-40 de la mañana, 12-30 de la tarde y 5-15 de la misma.

Cuatro meses hace que España carecía del material de guerra provechoso, de maderas, de buques, de cañones; pero en este tiempo la transformación ha sido completa. Desde la tienda de campaña hasta la camilla del soldado; desde el horno ambulante hasta la máquina del café; desde las ingeniosas bateas hasta los hélices de los vapores; desde el revolver y la Minié hasta la pieza gruesa rayada, el movimiento ha sido asombroso. Admiramos ciertamente la relación de los últimos esfuerzos del ministerio de Marina. Veinte y cuatro cañoneras con obuses de 22 centímetros y cañones de 32, están prontas en el arsenal de la Carraca; 30 balsas de 67 pies de eslora las acompañan; faluchos con obuses, pontones con barandillas, salvavidas, lanchas, completan esta admirable escuadrilla de naves ligeras, de fuerzas sutiles, alegre guerrilla de mar. Hace tres días, en feliz de nuestra reina, se puso en el arsenal gasciano la quilla de una fragata; se preparó otra quilla de una corbeta, y se dispuso a resbalar en las ondas un buque ya concluido. En el arsenal de Cartagena se pusieron en el mismo día dos quillas, la de una fragata y la de una corbeta. Y el gran puerto ferrolano, las frías riberas del mar del Norte, sintiéronse animadas al ver correr en rizadas estelas la gentil hija del entusiasmo y del genio, la fragata de hélice Blanca, que asía coronaban las espumas.

Toscana muestra abiertamente su hostilidad hacia la regencia de Buoncompagni, pues allí se dice que no es esto lo que ha rotado la Asamblea. Deseaban al príncipe de Carignan, no a un delegado suyo. Para esto allí tienen un gobierno digno de su confianza y que ha hecho frente hasta el día, en medio de un orden admirable, a los dificultades de la situación. Una nueva diputación de la asamblea toscana, llegada el 17 a Turin, ha hecho presentes al rey, al príncipe y al gobierno estas observaciones. Su resultado será, probablemente, que se aplace nuevamente la partida del conde de Buoncompagni. ¿Pero cuál es la actitud en que queda el Piemonte? ¿Cuáles van a ser las consecuencias de todo esto en la Italia central? De seguro un gran desaliento en el partido dominante, trabajos en favor de la restauración y un desarrollo temible del elemento mazziniano.

Poco canto y mucho baile hubo anoche en los salones de la señora de Roca de Togores, donde como es costumbre antigua de tan amable dama, recibe sin convite previo todos los miércoles a sus amigos, y no son escasos por cierto, que desean pasar agradablemente una noche de la semana. Todavía bulle en nuestra imaginación el delicioso recuerdo de las niñas tan lindas como encantadoras, con quienes conversamos anoche, y de las diversas que mas honda impresión nos causaron, citaremos a las señoritas de Roca, de Cueto, de Mirasol y de Padilla.

MODAS.

Aguardaban las damas de nuestra aristocracia el regreso a Madrid de la mas bella, mas graciosa y elegante de sus amigas, que dicta la moda en nuestra corte, donde brilla lo mismo que en el vecino imperio, para saber a qué atenerse sobre miriñiques ó jaulas, pues las noticias de París venían contradictorias acerca del aumento ó desaparición total de ese chisme tan aborrecido del feo y tan del agrado del bello sexo. Nosotros esperábamos la primera aparición en público de la estrella de nuestros altos círculos para decir algo sobre sus trajes; pero instados por muchas amigas que tienen en suspenso la confección de sus vestidos, y aun con el temor de aparecer indiscretos, trasladaremos algunos apuntes que hemos tenido la alta y particular honra de adquirir de muy auténtica fuente. Los miriñiques ó jaulas, lejos de disminuir han aumentado; pero su forma se diferencia de la que tenían el año anterior, pues presentan en el actual la de un cono truncado, es decir, angostos por arriba y muy anchos por abajo. La drma de altísima cuna, de quien tenemos estas noticias, posee tres números de jaulas; el número uno es para traje de calle y el mas modelado en dimensiones, el número dos para paseo aumenta, y el tres presenta un *crescendo* y una amplitud que asusta a la persona que sin estropear un traje quiera acercarse a la señora que lo use.

Para conocimiento de nuestras lectoras, añadiremos que se llama Guignon la constructora de jaulas, que vende a veinte duros cada una para la corte de Francia; es natural de Marsella, y hace también una enagua que se sobrepone a la jaula, y que sin peso mantiene hueco el vestido. Finalmente, tan provista de trages, que admiraremos en el próximo invierno, viene la noble señora a quien hemos aludido, que el número de haules que trajo en su reciente viaje era de cincuenta y dos, y doble cantidad aguarda con nuevos trages de París.

ULTIMAS NOTICIAS

Hoy no se ha comunicado por el ministerio de la Gobernación, mas despacho que el siguiente: Cádiz 23, recibido en la madrugada de hoy. El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro de la Guerra.—Sin novedad: el temporal cede, según dicen los inteligentes.

Ya está en Alicante el vapor sardo *Torino* fletado por el gobierno español.

La guarnición de Melilla ha sido reforzada con un batallón de Murcia. Debíó salir ayer en el *Tharsis*.

Ha habido averías pasageras y prontamente remediadas en las líneas telegráficas de Barcelona, Gerona y Logroño.

La diputación de las Baleares ha ofrecido dos vapores por el tiempo que dure la guerra, y doce pensiones para los individuos de la clase de tropa que se inutilicen.

El vapor *Cid*, que tuvo que volver de arribada a Cádiz por el mal estado del estrecho, ha vuelto a salir para su destino que era Ceuta.

Ni un solo día dejan de salir de Santander buques cargados de harinas, galletas y cebada.

Hoy hemos recibido el despacho telegráfico siguiente, importantísimo para el comercio: San Roque 24.

Deseo que el comercio sepa que en Gibraltar se han presentado casos de viruela epidémica. Con este motivo, el puerto de Algeciras ha cerrado sus comunicaciones con las procedencias de Gibraltar.

Ayer se encargó del gobierno de Castellón el nuevo gobernador Sr. Lozana.

PARTES TELEGRAFICAS.

París 23. Quedan el 3 francés a 70-15; el 4 1/2 a 85-50; el interior español a 43 5/8; el exterior a 44 1/8; el diferido a 33 1/2; la amortizable a 11 0/0.

Londres 23. Quedan los consolidados de 96 1/4 a 3/8.

París 23. El «Monitor» publica hoy una nota en que dice que de las esplicaciones dadas por Cerdeña, resulta, que la delegación conferida a Buon-

compagni, no tiene en manera alguna el carácter de una regencia, y que será únicamente para mantener el orden sin que prejuzgue en manera alguna las cuestiones reservadas al Congreso.

También publica el «Monitor» un decreto para asegurar la ejecución de la cláusula del tratado de Zurich que dispone la entrega de los navios austriacos no declarados buena presa.

Los periódicos publican una orden del general Martimprey, de regreso ya de su expedición a Marruecos.

Por fin se han dirigido ya a las potencias invitadas al Congreso, los avisos que las reunirán el día 1.º de enero próximo.

Zurich 23. Las ratificaciones se cambiaron ayer en el hotel Bauer; pero sin la menor ceremonia.

Marsella 23. El general Martimprey debe llegar hoy y va a París llamado por el Emperador. Ha sido impuesta una enorme contribución de guerra a la ciudad de Ouchda en merecido castigo. Se ha trasladado a Tánger el caud que ha sido preso. Se ha respetado el tesoro y fondo del gobierno marroquí en atención a sus buenas relaciones con Francia.

Dresde 23. Aun cuando la Dieta conoce ya de diversos puntos, algunos gobiernos alemanes piensan deliberar también sobre ellos al par que de otros nuevos que se someterán a su deliberación. Al efecto se reunirán mañana en Wutzburgo los ministros de estos Estados, habiéndose dado conocimiento de la conferencia a Austria y Prusia.

Londres 23. Para la expedición a China solo se han alistado cincuenta soldados de mil que se han licenciado en Calcuta. El «Times» se da el parabien de la noticia que ha circulado en la capital, anunciando que el gobierno francés ha circular una orden a los prefectos a fin de que los periódicos se moderen al hablar de Inglaterra.

FONDOS PUBLICOS.

La Bolsa de Madrid de hoy, se ha repuesto de la pequeña baja que ayer experimentó.

El consolidado se publicó a 44 10 al contado; a 44-20 a 15 del próximo y a 44-20 y 44-30 a fin del mismo.

La diferida también se publicó al contado a 34-5, y a fin del próximo a 34-20.

Los demas valores no han tenido alteración excepto dos acciones de carreteras de abril de 4000 rs. que hoy se cotizan a 89 75 (25 c. alza).

A última hora quedaban solicitados el consolidado a 44-10 y la diferida a 34 05.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Santa Catalina, virgen y mártir, absoición general en la Orden de la Santísima Trinidad y Merced.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: Las Cuarenta Horas, en la parroquia de Santa Cruz, el patriarca San José, en obsequio de su glorioso Desposorio, a las diez habrá misa cantada y por la tarde a las cinco menos cuarto el acto de la reserva.—Función solemne a Santa Catalina, se hará en su colegio de los Donados, como a su titular; será orador por la mañana, el Sr D. Pio Hernandez Fraile, y por la tarde se cantarán completas antes de reservar; oficiará el coro los niños ciegos de tan benéfico establecimiento.—Obsequio semanal a Jesús Nazareno: en su capilla titular, siendo por la mañana de diez a doce y por la tarde de tres a cinco.—Idem mensual al Niño Dios: en el oratorio del Caballero de Garcia, con misa cantada de comunión general a las nueve, y por la noche el ejercicio acostumbrado de meditación, rosario, practica doctrinal, procesion y adoración.

Devotos ejercicios: se practicarán como los demás viernes, en las Trinitarias a las tres y media de la tarde, predicando D. Pedro Quilez Gomez.—En la bóveda de S. Ginés, al toque de oraciones un capellan genitorario de la misma, y en el oratorio de Cañizares, otro señor.—Viercruz: se andará por la tarde en las Arrepentidas a las tres y en las Servitas a las cuatro.—Devoción de este mes a las Animas benditas: seguirá por la noche y este día predicarán en Nuestra Señora del Carmen, D. Domingo Gutierrez. En Italianés, el P. Laureano Estéban, misionero de San Vicente Paul y en San Ignacio, D. Bernabé Meneses.

Nota. La misa, oficio, y rezo eclesiástico, son en honor de la gloriosa virgen y mártir santa Catalina, a quien la Iglesia celebra con rito doble y ornamento encarnado.—Otra.—Seguirá la novena que tenemos ya anunciada a Santa Bibiana, en Nuestra Señora de la Buenadicha; será orador por la tarde, D. Carlos Muñoz.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: Tarifa y Antequera.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel primer jefe del batallón cazadores de Tarifa, D. Luis Guerrero.—Jefe de día: comandante capitán del regimiento infantería de Zaragoza, D. Manuel Jor y Peláez.—Visita de hospital: Zaragoza, primer capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

Solemnidad literaria.—Para celebrar el aniversario del nacimiento de nuestro inmortal Lope de Vega, se prepara en el teatro que lleva su nombre una oportuna función. Dará esta principio por una pieza de un aplaudido escritor que viene a ser la crítica de la obra y de los principales rasgos que caracterizan el teatro donde se estrenó, seguirá la comedia de Lope *El premio del bien hablar*, y terminará la función con otro apuroso que lleva por título *Don Juan de Espina ó El horoscopo de Lope*, en la que se leerán versos alusivos a la solemnidad que se ce-

lebra, y se cantará un himno por aludidos del Conservatorio.

Robo frustrado.—Habiendo tenido noticia el alférez de la Guardia Civil de la línea de Alcalá, que la noche del 20 del corriente iba a ser robada la casa de un propietario de Alcalá de Henares, con la mayor reserva adoptó sus disposiciones, y colocando los individuos de sus escuadras en sitios oportunos, logró capturar a cinco hombres que tenían proyectado llevar a cabo dicho robo, según ha resultado de las diligencias practicadas al efecto; los cuales han sido puestos a disposición de la autoridad competente.

Tras el delito el castigo.—En la misma noche fue asesinado en Alcalá, el dueño de la posada de la Parra, y herida en el brazo izquierdo su mujer, y una hermana de esta herida también en un costado, por cuatro quinquilleros vecinos de esta corte, los cuales fueron capturados inmediatamente por la Guardia Civil, teniendo todavía dos de ellos las señales de crimen tan horroroso, los cuales fueron puestos en el acto a disposición del juez competente, con mas otro sugeto que iba con ellos, y habia logrado tomar el tren e introducirse en esta corte, cuya captura fue verificada instantáneamente a consecuencia de parte telegráfica que uno de los guardias de Alcalá dirigió a la autoridad.

¡Qué buen hermano!—También ha sido puesto a disposición de los tribunales en la villa del Molar, un individuo que ha dado una puñalada de consideración a un hermano suyo.

Herida.—Ayer fueron capturados en la plaza de Bilbao, dos hombres que habian causado una herida grave en la cabeza a otro: los agresores fueron entregados a disposición de la autoridad competente, y el herido trasladado al Hospital general.

Funcion religiosa.—Ayer se celebró en la parroquia de San Ginés, una solemne función a Santa Cecilia, costeada por la asociación de profesores músicos.

Robo.—No ha sido del Museo de Historia Natural, sino del Museo nacional de Pintura, de donde se ha extraído el lienzo del cuadro de que nos ocupamos uno de estos días.

Que se pongan.—Un periódico dice, que en el trozo que hay desde la calle del Arco de Santa María hasta el cuartel del Soldado, faltan aceras, lo cual hace dicho sitio intransitable en los días de lluvia.

Adios a los valientes.—En la despedida que se ha hecho en Málaga al tercer cuerpo del ejército de Africa, se han publicado muchas entusiastas composiciones poéticas, una de las cuales tiene estos versos:

¡Volad, abrid la campaña, que va con vuestra bandera, la sola opinion que impera—en nuestra valiente España!

No os abandona un momento—la nación que tanto vale,—porque con vosotros sale—entero su pensamiento.

¡Volad, sedientos de gloria!—luchando contra el infiel,—cada accion será un laurel:—cada encuentro una victoria!

Contra esos bárbaros viles—marchad hermanos constantes;—tendréis laureles a cientos:—tendréis victorias a miles!

¡Volad! la patria os espera,—y en vuestro valor confia:—os llevais la simpatía—de la nación toda entera.

Un eco en su ámbito zumbra—triste, misterioso, altivo,—que dice: «¡Laurel al vivo!»—«¡Lágrimas al que sucumba!»

¡Quién mas puede apetecer,—ni quien mas puede esperar?—¡Españoles, a luchar,—porque luchar es vencer!

El Sabatini moderno.—Es difícil calcular hasta qué punto llevan los ingleses la manía de la estadística. Por un informe que acaba de publicarse por disposición de la Cámara de los Comunes, sabemos que desde el 11 de abril al 9 de junio del presente año, se han vertido en las principales alcantarillas de la capital que desaguan en el Tamesis, 94 toneles y 7 cuarteras de cloruro de cal, 185 yardas de cal hidráulica y 2 778 yardas de cal viva, que importaron 3,000 libras esterlinas. Ya que los ingleses aplican la estadística a los desinfectantes, ¿por qué no la aplican también a los infectantes?

¡Dios lo quiere!—Se ha presentado en el teatro del Circo, un drama que lleva este título, y es original de un joven menorquín.

A un penal de rica miel.—Los sábios de la antigüedad consideraban a la miel como un remedio soberano y universal: los ancianos llegaban hasta decir, que su avanzada edad consistía en usarla como alimento, y entre este número se contaban Demócrito de Abdera, que llegó a ciento nueve años; Anacreonte, que cumplió ciento quince años; Polibio Rómulo, que pasó de cien años, etc., etc. Hipócrates, el médico mas célebre de los tiempos antiguos, aconsejaba también el uso de la miel con objeto de alargar la vida, y el mismo llegó a una edad muy avanzada. Los habitantes de la antigua Grecia endulzaban sus vinos con miel; preparaban con este artículo una bebida de uso muy general, que llamaban *mulsun*. Anacreonte era muy aficionado a esta bebida, y saboreándola fue como compuso las canciones graciosas y alegres que nos ha dejado. Los luchadores y los atletas de Grecia y de Roma nunca se presentaban en el Circo sin haber tomado antes cierta cantidad de miel; Pitágoras y Demócrito vivían, según se cree, con pan y con miel, pues estaban convencidos de que este era el medio infalible de alargar la vida.

Rogativas.—Con motivo de la guerra contra el Imperio Marroquí, se celebrarán en este arzobispado, por disposición del Emmo. señor cardenal, el 8 de diciembre próximo, día de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora, tres solemnes funciones de rogativa. Una en la catedral de Toledo, otra en la colegiata de Alcalá de Henares, y otra en la real iglesia de San Isidro de esta corte.

Nueva calle.—Segun parece, la nueva calle que atraviesa desde la de Atocha a la plazuela de la Peña, frente al convento de Santo Tomás, no debe abrirse al tránsito público hasta que se construyan fachadas sólidas y regulares en las casas que forman allí la línea opuesta al edificio del Banco.

A los contribuyentes.—La comisión de evaluación y repartimiento del cupo de contribución territorial de Madrid y su término, ha señalado el plazo de veinte días, para que los contribuyentes a quienes correspondan, se presenten a enterarse de las cuotas que les han cabido, en la oficina de dicha comisión, plazuela de Santa Catalina, núm. 4, cuarto principal, de once a tres de la tarde.

ANUNCIOS

RECUERDOS DE AFRICA.

Historia de la plaza de Ceuta, describiendo los sitios que ha sufrido en distintas épocas por los invasores del imperio de Marruecos; obra original corregida y aumentada en esta segunda edición bajo los auspicios de S. M. el Rey, por D. José A. Marqués del Prado: un tomo en cuarto mayor con esmerada impresión, buen papel y un magnífico mapa de la citada plaza, sus alrededores y bahía. Véndese a 20 rs. en la librería La Publicidad, pasaje de Mathen, Madrid, y en los de a 4 cuartos, a Justo Serrano de Sicilia, dueño de dicha librería. (1 v. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ

VAPORES CORREOS

DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos a las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acádase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminución en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, a 6 rs. la cajita de 50 plumas; a 4 id. la de 100 idem, en vez de 8 a 15 rs. a que se vendían: las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id.

Depósitos en Madrid: Francisco Rojo, 13, Alcalá; Pinedo, 13, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Jerónimo; 31, Concepción Gerónima; 5, Plaza de Isabel II.

Almería, Camara y hermanos; Bilbao, Tiburcio de Astuy; Burgos, Molinedo hermanos; Badajoz, viuda de Carrillo y sobrinos; Cartagena, Antonio Rizo; Cádiz, Joaquin Romani y compañía; Ciudad-Real, Cayetano C. Rabiso; Coruña, Celestino Garcia Alvarez; Córdoba, Tierno Moreno; Granada, Anquita y sobrino; Huesca, Lucas Polo; Jerez, José Puiggener; León, Manuel Alonso Arcilla; Miria, Miguel Beldi; Oviedo, Rafael Cornelló; Fernandez, Pamplona, Campion hermanos; San Sebastián, Manuel Antonio Arruburu; Santander, Juan Alonso; Toledo, viuda de Moreno é hijos; Talavera de la Reina, Angel de Castro; Valladolid, Fernando Santarem; Valencia, Ricardo Oliveres; Vitoria, Juan Herrero; Zaragoza, Isidro Pella. (25 v. t.)

FABRICA DE PIANOS

DE GERVAIS HERMANOS,

CALLE DE LA FARMACIA, NUMERO 6.

Pianos de todas clases. (1 t.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA,

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto.

Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS

DE LAS LINEAS IMPERIALES

MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES POSTAS FRANCESES.

Línea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés.

Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas; a Paris, en cincuenta y ocho horas.

Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas.

Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafara y hermano.—(Lun. y Juev. t.)

EXPOSICION CASTELLANA.—LLAMAMOS LA

atención de los señores que componen el Jurado de dicha exposicion, para que al premier las obras que el peluquero D. Manuel Muñoz ha presentado, tengan en cuenta que no son obras hechas por dicho señor, y si son traídas de París, según lo puede probar D. Gerónimo Insuela. Dicha exposicion ha sido pura y exclusivamente castellana y no es permitido se traigan obras del extranjero. Téngalo en cuenta.—(2 t.)

APUNTES

OBRE

EL IMPERIO DE MARRUECOS

POR EL BRIGADIER DON SALVADOR VALDES.

Se vende en Madrid, calle de la Aduana, 9, librería de Tomás Hernandez, a seis reales y siete para provincias; el producto lo destina el autor para las familias y huérfanos de los guardias civiles que fallezcan en la campaña, según expresa en su preliminar.—(1 t. 1 m.)

AL POLIZON IMPERIAL.

En la calle del Desengaño, núm. 11, se ha recibido una gran variación de polizones, de las últimas formas que se llevan en París; estas clases de polizones, son muy recomendables para las señoras elegantes, porque sin ellos, los abrigos y pañuelos aplastan todos los vestidos; los precios son: a 12, 14, 16, 20, 24 y 30. (2 t. y 2 m.)

AVISO A LOS CAZADORES.

En la calle de la Estrella, núm. 18, piso 4.º, se venden dos cachorros pacheños de buena casta, en la misma casa están los padres.—(1 t.)

ACADEMIA PREPARATORIA

ESPECIAL PARA INGRESAR EN TELEGRAFOS.

Está abierta desde 1.º de octubre.

En la calle de Vergara, núm. 9, cuarto 3.º, derecha, se dará razon de ocho a diez de la mañana, y de tres a cuatro de la tarde.—(1 t.)

MAQUINAS PARA HACER LADRILLOS

MACIZOS Y HUECOS, BALDOSAS, TEJAS Y TUBOS.

Economía en la mano de obra; igualdad y superioridad en los productos.

Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Jerónimo, núm. 4, Madrid. (2 v. t.)

PERDIDA.

Se ha extraviado una minuta de escritura de cesion de unas minas, una copia de poderes y dos documentos que no sirven mas que a la Sociedad a que pertenecen. Se merecerá a la persona que los haya encontrado, los mate a la agencia para la colocacion de sirvientes, estable-

ADMINISTRACION DE CASAS.

Se administran toda clase de predios urbanos, dándose al efecto cuantas garantías se exigen. En la Cava baja, núm. 39, cto. 3.º darán razon, de nueve a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde. (2 v. t.)

PRESTAMOS.

Se da dinero a las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa. También se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases. Darán razon calle de la Cava Baja, núm. 39, cto. 3.º, de nueve a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde. (2 v. t.)

CON REAL PRIVILEGIO.

CERILLAS HIGIENICAS

AL FOSFORO AMARILLO, SIN VENENO,

sin ruido ni explosion y sin riesgo de incendios, únicos que el gobierno francés permite usar al ejército de mar y tierra y en todos los establecimientos del gobierno.

Se venden por mayor y menor, calle de las Huertas, núm. 15, fábrica de carton de Abel. Precios: gruesa por cajón 24 rs., y sueltas 26 reales. Un paquete que contiene doce cajitas con 100 cerillas 20 cuartos para el público.—Hay también fosforos bonitas espresamente hechos para dichos fosforos.—Carteras de todas dimensiones, y para dibujo, carpetas de pergamino para oficinas, como tambien tarjetones para legajos, a precios arreglados. (7 v. t.)

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho de la noche *Santiago y a ellos!*—Baile.—*El maestro de rondar*.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho, *Aspasio*—Visconti.

TEATRO DE LOPE DE VEGA.—A las ocho Fantasia dramática dividida en tres jornadas. 1.ª parte: *El corral de la Cruz* en 1632. 2.ª parte: la comedia del célebre Lope de Vega, titulada: *El premio del bien hablar*. 3.ª parte: *D. Juan de Espina ó el horoscopo de Lope*.—Terminará el espectáculo con el sainete de D. Ramon de la Cruz titulado: *Las castañeras picadas*.

Editor, D. Alarcon de Zuberga. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA